
 DIE WICHTIGSTEN KOMMAREGELN IM ÜBERBLICK 

Hauptsätze 

Kennzeichen: Subjekt und Verb vorhanden; könnte 
auch alleine stehen. 
• Sie singt, aber schön hört es sich nicht an. 

Kommasetzung bei „und“ und „oder“: 

Kann-Komma, wenn ein Punkt möglich wäre: 
• Sie singt[,] und er spielt dazu Klavier. 

Kein Komma, wenn im zweiten Satzteil das Subjekt 
fehlt: 
• Sie singt und spielt dazu Klavier. 

Nebensätze 

Kennzeichen: Einleitewort, Verb steht hinten. 
• Sie singt, bis sie heiser ist. 

Kein weiteres Komma, wenn der Nebensatz durch 
ein „und“ und „oder“ erweitert wird: 
• Sie singt, obwohl sie schon heiser ist und es längst 

dunkel wird. 

Muss-Komma, wenn der Hauptsatz wieder aufgriffen 
wird (Einschub): 
• Sie singt, obwohl sie schon heiser ist, und spielt 

dazu Klavier. 

Infinitivgruppen mit „zu“ 

Muss- oder Kann-Kommas sind der Regelfall: 
• Es ist nicht schwer, korrekt zu schreiben. 
• Um korrekt zu schreiben, muss ich die Regeln 

lernen. 

Muss-Kommas beim Einschub: 
• Sie singt, ohne die Augen zu öffnen, mit Inbrunst 

ihre Lieder. 

Kein Komma, wenn eine zweite Infinitivgruppe folgt:  
• Sie singt, ohne die Augen zu öffnen oder sich 

besonders Mühe zu geben. 

Kein Komma bei scheinen, nicht brauchen, 
verschränkten Infinitivgruppen: 
• Sie scheint kein Problem damit zu haben. 
• Den Rechnungsbetrag bitte ich zeitnah zu 

überweisen.

Partizipgruppen 

Muss-Komma, wenn die Partizipgruppe direkt auf ein 
Substantiv folgt oder mit einem „so“ wieder 
aufgegriffen wird: 
• Wir senden herzliche Grüße, verbunden mit den 

besten Wünschen fürs neue Jahr. 
• Gut gelaunt und scherzend, so kennen wir ihn. 

Kann-Kommas in allen anderen Fällen: 
• Ehrlich gesagt[,] sind die Kommaregeln gar nicht so 

schwer. 
• Die Kommaregeln sind[,] ehrlich gesagt[,] gar nicht 

so schwer.   

Als und wie 

Kein Komma bei einfachen Ergänzungen (kein Verb): 
• Ich bin heute besser gelaunt als an den meisten 

anderen Tagen. 
• Wie ich scheinst auch du gute Laune zu haben. 

Muss-Komma beim Nebensatz (Verb vorhanden): 
• Ich bin heute besser gelaunt, als es normalerweise 

der Fall ist. 
• Wie ich es verstanden habe, scheinst auch du gute 

Laune zu haben. 

Einfache Ergänzungen und Zusätze 

Kein Komma bei vorangestellten Ergänzungen: 
• Trotz aller Pflege sind die Pflanzen vertrocknet. 
• Im Gegensatz zu dir bevorzuge ich die Bahn. 

Muss-Komma beim nachgestellten Zusatz: 
• Die Pflanzen sind vertrocknet, trotz aller Pflege. 
• Ich bevorzuge die Bahn, im Gegensatz zu dir. 

Kann-Komma bei Stellung in der Satzmitte: 
• Die Pflanzen sind[,] trotz aller Pflege[,] vertrocknet. 
• Ich bevorzuge[,] im Gegensatz zu dir[,] die Bahn. 
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